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山东

山大“泰山学堂”2009级20名学生全部确定

考生称数学面试考“灵感”
本报济南9月15日讯(记者

杨凡 实习生 陈慧源)15日，山

大数学院对17名通过“泰山学堂”

笔试的同学进行面试。虽然是面

试，学生们要在黑板上现场演算

解题思路。至此，20 名 2009 级进

入泰山学堂的学生全部确定，他

们下周起将开始上课。

据了解，按照笔试成绩，有18名

学生进入面试，而最终面试时1名女

生放弃了资格。记者在面试考场外

发现，每个学生单独进场面试，但面

试时间从十几分钟到半小时不等。

“很诡异！”化学院的韩嵩一出

教室就大喊，“按部就班地做绝对

不行，有点像艺术家作曲，得靠灵

感。”韩嵩说，考官让他在黑板上

现场解答一道题，“很像高考数学

最后一道大题，看你有没有奇妙

的思路，还要综合运用知识。”而

数学院一名姓王的女生则说，印
象最深的是专家问她最喜欢哪门

课，从自己的爱好出发提问让她

多少有点惊喜。

当场出题，现场解答，也有的

同学不太适应这种“挂黑板”的考

试方式。曾在笔试后表示参加选

拔最想和大师讨论问题的谭树人

一出考场就喊，“忘了，忘了，都忘

了！我觉得考的知识点好像见过，

但是想不起来了。紧张得也没顾

上问问题。”

作为考官参加面试的数学院

副院长陈增敬表示，面试与笔试

最大不同就是不考查学生是否

掌握了知识，而是考查学生的思

维能力。“我们希望学生能抛开

思维定势来看待问题。比如我们

可能问他们，你抛开某个定理，

能不能解决这个问题？所以说光

会做题不一定适合学数学。有的

学生考得很好，但思维僵化了，

反而不适合解决难题。”

据了解，首批通过数学院和
物理学院选拔的20名2009级学生

名单将在山大教务处网站公示，

公示期过后，最快下周一他们就

将进入泰山学堂学习。

20名“泰山生”

胜在哪里？

本报记者 杨凡

实习生 陈慧源

“彭实戈院士一开始也

不懂数学。”山大数学院副

院长陈增敬说，数学经常需

要打破现有的定理去解决

难题，这次数学院选拔出的
10名学生身上就具备这种

素质。

参与面试的山大教务
处副处长张树永则表示，虽

然3天来参与此次选拔的54

名学生都是平时成绩排名

靠前的学生，但在这次选拔

中成绩明显“拉大”了。

“在问到对哪一门课程

感兴趣时，有的学生表示从

高中开始就涉猎很多数学

期刊，对数学的主动思考过

程要早。而有的学生则答不

上来，还是传统地为应试而

学习。”张树永说。

“20名入选的学生胜在

对所学知识能主动分析、合

成和评价。”张树永表示，大

学学习教给学生的六种能

力里面，大部分学生能做到

的仅仅是记忆、理解和解决

问题。

“我不是特别聪明的那种人。”作为
山大数学院2009级基地班的第一名，被列
入数学院10人名单的宋宝阳认为自己算
不上那种天分特别高的人。

宋宝阳是济南人，他告诉记者，从小
他就比较喜欢数学，在中学时，他一直参
加“奥数”比赛，曾获过全国二等奖。比较
起来，他感觉“奥数”作为竞赛技巧性更
强，尤其是面对一次考试发挥的偶然性
也更大。但对于此次自己参加泰山学堂
的选拔，他和多数同学一样，没有时间准
备也不知道该怎么准备，所以感觉会更
考查真实水平和平时的积累，比较公平。

聊起自己学习数学的心得，他感觉
是首先要对数学有兴趣和悟性，愿意为
数学去坐“冷板凳”。

愿意为数学去坐“冷板凳”

格“泰山生”扫描

想成为一名有成果的教授

何晓光来自河北邯郸农村，也是数
学基地班的一员。“能到泰山学堂读书，

近距离地接触彭实戈院士等数学大师，

想想就很令人激动！”何晓光说，他的理
想就是在山东大学当一名优秀的数学
教师，并最终成为一名有成果的数学教
授。在基地班52人中，何晓光的综合排
名为第12名，由于平时表现优秀，这次

“泰山生”考试得到了专家推荐。

“上午做的试题还可以，但回答评
委提问时发挥不好！”面试时，何晓光

是第一个参加面试的考生，由于心情紧
张和试题难度较大，面试结束后，他觉
得自己希望不大，没想到最后幸运入
围了只有10人的2009级数学“泰山生”

名单。

会很好地协调学习和生活

唐延龙是黑龙江人，虽然成为数学
“泰山生”，可唐延龙并不是来自数学基
地班，而是数学专业普通班的一名学生。

在唐延龙的辅导员李老师的眼中，

他是一个很会协调学习与生活的学生。

“他平常学习很努力，爱钻研数学。平常
班级活动也积极参加，人缘特别好，同学
们都很喜欢他。”

唐延龙家庭条件贫困，经常做兼职，

周末会给中学生做数学家教，同时在
院、校学生会担任职务。“虽然平时做兼
职占据了很多时间，但我课余时间都在
学数学。”谈到这次入选，唐延龙希望在
泰山学堂中，能向大师请教更多问题，

“希望能做出点成绩，用心研究数学。”

（杨凡 陈慧源）

15日晚，20名从2009级学生中选拔出来的泰山学堂学生初步确

定。记者联系上在数学院选拔中脱颖而出的三位“泰山生”，听听他

们有什么不同寻常的经历。

宋宝阳 何晓光 唐延龙


